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RESUMEN 

 

SEP 

 

* CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE EDUCACIÓN A NIVEL MEDIO EN AMÉRICA LATINA 

MILENIO: DURANTE LA INAUGURACIÓN DE LA CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE 

EDUCACIÓN A NIVEL MEDIO EN AMÉRICA LATINA, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN 

PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, RECONOCIÓ QUE LOS ACTUALES PROGRAMAS DE 

BACHILLERATO ESTÁN ―ENVEJECIENDO‖, PROPORCIONAN DESERCIÓN ESCOLAR Y 

―FRUSTRACIÓN‖ EN LOS ESTUDIANTES; DIJO QUE EL GOBIERNO FEDERAL ―NO DEBE SEGUIR 

FORMANDO JÓVENES FRUSTRADOS QUE NO ENCUENTRAN CORRESPONDENCIA CON LO QUE 

APRENDEN EN LAS AULAS Y LA REALIDAD DE LA VIDA‖.  

EN TANTO, EN EL CASO DE MÉXICO, LA SUBSECRETARÍA DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, 
A CARGO DE MIGUEL SZÉKELY, ESTÁ IMPLEMENTANDO DIVERSAS ESTRATEGIAS PARA LA 

UNIFICACIÓN DE LOS SUBSISTEMAS A TRAVÉS DE ESTABLECER UN PERFIL DEL EGRESADO A 

TRAVÉS DE UN MARCO CURRICULAR COMÚN PARA QUE TODOS LOS ESTUDIANTES 

ADQUIERAN CONOCIMIENTOS BÁSICOS GENERALES.  

LA JORNADA: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY 

PARDO, ALERTÓ QUE EL RECORTE AL GASTO EDUCATIVO PROVOCARÍA LA REDUCCIÓN DE 

ALREDEDOR DE 35 POR CIENTO DEL PROGRESO EN EL RAMO, LO QUE SIGNIFICA LA PÉRDIDA 

DE UNA DÉCADA DE AVANCE. 

EL UNIVERSAL: EL JEFE DE LA DIVISIÓN DE EDUCACIÓN DEL BANCO INTERAMERICANO DE 

DESARROLLO, MARCELO CABROL, DIJO QUE MÉXICO Y LOS PAÍSES DE AMÉRICA LATINA 

CONCENTRAN 54 MILLONES DE ESTUDIANTES QUE NO TIENEN ACCESO A LA EDUCACIÓN O 

QUE LO TIENEN PERO CON ―MALA‖ CALIDAD, POR LO QUE SE REQUIERE DE UNA INVERSIÓN 

DE ALREDEDOR DE 14 MIL MILLONES DE DÓLARES PARA REVERTIR ESTA SITUACIÓN. EL 

FUNCIONARIO DEL ORGANISMO EXPLICÓ QUE ESA CANTIDAD EQUIVALE A UNA TERCERA 

PARTE DE LO QUE ESTOS PAÍSES INVIRTIERON EN DEFENSA NACIONAL, Y TAMBIÉN LO QUE 

CANALIZARON A LOS SUBSIDIOS AL COMBUSTIBLE EN EL ÚLTIMO AÑO. (PÁG. 6) 

POR OTRA PARTE, EL LEGISLADOR DEL PRI, JOSÉ TRINIDAD PADILLA, ANTE EL 

SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, DEJÓ EN CLARO QUE UN 

RECORTE PRESUPUESTAL ―TAN SEVERO‖ PROVOCARÍA UNA SERIE DE AFECTACIONES A LAS 

UNIVERSIDADES PÚBLICAS: HABRÍA ESCASES O AUSENCIA DE MATERIALES O INSUMOS PARA 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01MIL101109
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LA EDUCACIÓN, SE PERJUDICARÍA A LAS ÁREAS DE SERVICIOS COTIDIANOS Y SE 

GENERARÍAN ―DAÑOS INSÓLITOS‖ COMO LA MANUTENCIÓN DE BECARIOS EN EL 

EXTRANJERO QUE AFECTARÍA A MÁS DE UNA GENERACIÓN DE ESTUDIANTES DE TODOS LOS 

NIVELES. (MILENIO PP Y 10, LA JORNADA 10, EL UNIVERSAL 6, EL SOL DE MÉXICO 7, LA 

RAZÓN 4) 

* LA SEP ENTREGA RECONOCIMIENTOS A 43 UNIVERSIDADES 

LA CRÓNICA: LA SECRETARÍA DE EDUCACIÓN PÚBLICA ENTREGÓ RECONOCIMIENTOS A 43 

ESCUELAS PÚBLICAS Y PARTICULARES, POS SUS PROGRAMAS DE ESTUDIO RECONOCIDOS 

POR SU BUENA CALIDAD. POR SU PARTE, ALONSO LUJAMBIO, TITULAR DE LA 

DEPENDENCIA, AFIRMÓ QUE TODAS LAS INSTITUCIONES GALARDONADAS HAN EMPRENDIDO 

IMPORTANTES REFORMAS Y TRANSFORMACIONES A FAVOR DE LA MEJORA DE CALIDAD; 
DECLARÓ QUE LA CALIDAD DE LA EDUCACIÓN ES EL TEMA NODAL QUE DEBE GUIAR TODOS 

LOS ESFUERZOS Y EMPEÑOS DE QUIENES ESTÁN INMERSOS EN ÉL.  

CABE MENCIONAR QUE DE LAS 43 INSTITUCIONES PREMIADAS EL DÍA DE AYER, 34 SON 

PÚBLICAS Y NUEVE INSTITUCIONES PARTICULARES. UNA DE ELLAS, LA UNIVERSIDAD 

AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO, QUE FUE RECONOCIDA POR CONTAR CON 91.5 POR 

CIENTO DE SU MATRÍCULA DE NIVEL SUPERIOR CURSANDO EN ALGUNO DE SUS PROGRAMAS 

EDUCATIVOS DE CALIDAD. (LA CRÓNICA 11-7, MILENIO 10, REFORMA 9, LA PRENSA 15-
18, OVACIONES 5, LA RAZÓN 5, LA JORNADA 14) 

* PRESUPUESTO 2010 EN GASTO EDUCATIVO 

EL ECONOMISTA: LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS PROPUSO 

UNA REASIGNACIÓN DE CASI 20,000 MILLONES DE PESOS PARA CUBRIR LOS 14,000 

MILLONES DE PESOS QUE ―VENÍAN RECORTADOS‖ PARA 2010 EN EL PRESUPUESTO DE 

EDUCACIÓN Y ESTOS RECURSOS SERÍAN OBTENIDOS DE DIVERSAS ―FUENTES‖. 

EL FONDO PARA EL REACOMODO VENDRÍA DESDE TRES VÍAS. LA PRIMERA SERÍA DE 5,000 

MILLONES DE PESOS, MONTO QUE PODRÍA PROVENIR DE RECURSOS DE LA LEY DE 

INGRESOS, EXPLICÓ JOSÉ TRINIDAD PADILLA, PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE 

EDUCACIÓN DE LA CÁMARA BAJA.  

A LO QUE, EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN PÚBLICA, ALONSO LUJAMBIO, COMENTÓ QUE EL 

TEMA DEL PRESUPUESTO EDUCATIVO PREOCUPA A TODO EL SECTOR, NO SOLAMENTE A LOS 

RECTORES DE LAS UNIVERSIDADES.  

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/05CRO101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08ECO101109
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EN TANTO, EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR, RODOLFO TUIRÁN GUTIÉRREZ, 
INFORMÓ A LOS RECTORES DE UNIVERSIDADES PÚBLICAS DEL PAÍS, QUE EL PROYECTO DE 

PRESUPUESTO PARA LA EDUCACIÓN SUPERIOR ES ―INSUFICIENTE‖. A SU VEZ, EL RECTOR 

DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, ADVIRTIÓ QUE REDUCIR RECURSOS A LA EDUCACIÓN 

UNIVERSITARIA, ―VA A SER UN ERROR HISTÓRICO QUE LAS PRÓXIMAS GENERACIONES NOS 

VAN A RECLAMAR CON TODA RAZÓN‖. (EL ECONOMISTA TITULAR 4 Y 5, EL UNIVERSAL 6-
A, REFORMA 9, LA CRÓNICA 8, LA JORNADA 10 Y 11, EL SOL DE MÉXICO PP-11, EL 

FINANCIERO PP-27) 

EL ECONOMISTA: EL PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE CIENCIA Y TECNOLOGÍA EN SAN 

LÁZARO, REYES TAMEZ, ADVIRTIÓ QUE EN EL PROYECTO DE PRESUPUESTO 2010 SE 

CONTEMPLA UN RECORTE PARA EL CONACYT DE 812 MILLONES DE PESOS EN 

COMPARACIÓN CON EL APROBADO EN EL 2009. RECORDÓ QUE MÉXICO SE UBICA EN LA 

POSICIÓN 51 DEL ÍNDICE DE DESARROLLO HUMANO, Y EN EL LUGAR 60 EN 

COMPETITIVIDAD, DERIVADO DE LA BAJA INVERSIÓN EN ESTE RUBRO. POR ELLO, LA 

PROPUESTA DE LA COMISIÓN ES CONTAR CON 4,578 MILLONES DE PESOS PARA DIVERSOS 

ÓRGANOS CIENTÍFICOS Y DE INVESTIGACIÓN. (EL ECONOMISTA 6, LA CRÓNICA 8) 

* PROGRAMA DE CARRERA MAGISTERIAL 

REFORMA: SEGÚN UNA EVALUACIÓN DE LA AUDITORÍA SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN, MÁS 

DE LA MITAD DE LOS PROFESORES COMISIONADOS PARA TRABAJOS DEL SINDICATO CURSÓ 

EL PROGRAMA DE CARRERA MAGISTERIAL, Y, POR TANTO, ADEMÁS DE COBRAR SU SUELDO 

DE DOCENTES, RECIBEN UNA COMPENSACIÓN ECONÓMICA ADICIONAL.  

LA ASF REALIZÓ, POR MANDATO DEL ARTÍCULO 9 DEL DECRETO DEL PRESUPUESTO DE 

EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2009, UNA REVISIÓN EL FONDO DE APORTACIONES A LA 

EDUCACIÓN BÁSICA DEL EJERCICIO FISCAL 2008 EN 18 ENTIDADES. POR LO QUE, UNO DE 

LOS ASPECTOS QUE LA AUDITORÍA VERIFICÓ ES QUE LOS MAESTROS COMISIONADOS AL 

SNTE NO ESTUVIERAN DENTRO DEL PROGRAMA DE CARRERA MAGISTERIAL POR SER ÉSTE 

UN ESTÍMULO QUE SE OTORGA A LOS PROFESORES QUE ESTÁN FRENTE A UN GRUPO, 
DIRECTORES, SUPERVISORES Y ASESORES TÉCNICOS PEDAGÓGICOS, QUIENES ESTÁN 

DIRECTAMENTE RELACIONADOS CON EL APROVECHAMIENTO ESCOLAR DE LOS ALUMNOS.  

POR ESTA SITUACIÓN, ESTE MEDIO INFORMATIVO PUBLICÓ EL DÍA DE AYER EL INFORME DE 

UNA AUDITORÍA EXTERNA APLICADA AL FAEB Y ENCONTRÓ QUE HAY 14 MIL 800 

MAESTROS COMISIONADOS EN 27 ESTADOS.  

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/12REF101109
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POR SU PARTE, LA PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE VIGILANCIA DE LA AUDITORÍA 

SUPERIOR DE LA FEDERACIÓN, ESTELA DAMIÁN, DIJO QUE LOS DATOS DE LAS AUDITORIAS 

AL FONDO DE APORTACIONES PARA LA EDUCACIÓN BÁSICA SON UNA VERGÜENZA PARA UN 

PAÍS CON MALA CALIDAD EDUCATIVA. DIJO QUE LAS AUDITORÍAS AL FAEB, TANTO LA 

EXTERNA QUE CONTRATÓ LA SEP CON LA CONSULTORÍA BOGARIN, ERCHARD, PADILLA, 
ÁLVAREZ Y MARTÍNEZ, COMO LA QUE PRACTICÓ LA ASF DEBEN PREOCUPAR A TODOS. EN 

TANTO, LA SENADORA PANISTA TERESA ORTUÑO, PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE 

EDUCACIÓN DEL SENADO, CONSIDERÓ NECESARIO TRANSPARENTAR EL NOMBRE, ORIGEN Y 

FUNCIÓN DE TODOS LOS COMISIONADOS DEL SNTE. (REFORMA PP Y 9, LA RAZÓN 4) 

* HUELGA EN EL COLBACH 

LA JORNADA: EL SUBSECRETARIO DE EDUCACIÓN MEDIA SUPERIOR, MIGUEL SZÉKELY 

PARDO, ADVIRTIÓ: ―NOS GUSTE O NO‖ SE TIENE QUE ACATAR LA LEY Y UTILIZAR LOS 112 

MILLONES DE PESOS PARA HOMOLOGACIÓN SALARIAL, NO PARA UN AUMENTO DEL INGRESO 

COMO PRETENDE EL SINDICATO. ―DE NINGUNA MANERA PODEMOS DESVIAR LOS RECURSOS 

PARA OTRO PROPÓSITO, AUNQUE ASÍ SE QUISIERA O LO DESEE EL SINDICATO. NO ES UNA 

POSICIÓN DE OPINIÓN O DE VOLUNTAD, SINO DE CUMPLIR EL MANDATO DEL PRESUPUESTO 

DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN‖, ACOTÓ. (PÁG. 33) 

* INFLUENZA A1H1N1 

LA CRÓNICA: EN OCTUBRE SE DETECTARON 40 CASOS DE NIÑOS CON INFLUENZA A EN 

ESCUELAS PÚBLICAS DEL DF, INFORMÓ EL SECRETARIO DE EDUCACIÓN CAPITALINO, 
MARIO CARRILLO. DETALLÓ QUE SON ALUMNOS DE TODAS LAS EDADES Y QUE ES UNA 

MUTACIÓN DEL VIRUS QUE EN ABRIL AFECTÓ EN ESPECIAL A JÓVENES Y ADULTOS E INDICÓ 

QUE NO HAN CERRADO ESCUELAS PÚBLICAS, SÓLO UN PAR DE COLEGIOS PRIVADOS 

SUSPENDIERON LABORES POR TEMOR A CONTAGIOS, PERO YA REABRIERON. POR OTRA 

PARTE, DIO A CONOCER QUE EL GDF TRABAJA EN FORMA COORDINADA CON LA SEP PARA 

QUE EL PRÓXIMO AÑO ESCOLAR HAYA UNA MATERIA DE SALUD EN LAS ESCUELAS. (EL 

UNIVERSAL 15, LA CRÓNICA 15, OVACIONES 8, LA PRENSA 10) 

* MATERIA SOBRE SALUD 

LA JORNADA: AL TÉRMINO DE LA CELEBRACIÓN DEL PRIMER ANIVERSARIO DE LA CAMPAÑA 

MUÉVETE Y MÉTETE EN CINTURA, COMO PARTE DE LA CONMEMORACIÓN DEL DÍA MUNDIAL 

DE LA DIABETES, EL SECRETARIO DE SALUD, ARMANDO AHUED ORTEGA, ANUNCIÓ QUE 

CON LA SEP TRABAJARÁN EN EL DISEÑO DE UNA MATERIA SOBRE SALUD, AL SEÑALAR QUE 

LA DIABETES MELLITUS SE CONVIRTIÓ EN LA SEGUNDA CAUSA DE MUERTE Y EL PROBLEMA 

DE SALUD NÚMERO UNO EN LA CIUDAD DE MÉXICO, PUES TRES DE CADA 10 HABITANTES 

ESTÁN EN RIESGO DE CONTRAERLA POR FALTA DE EJERCICIO Y UNA BUENA ALIMENTACIÓN.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/14JOR101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/15CRO101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/16JOR101109
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SE TRATA, DIJO, QUE LOS NIÑOS DESDE PREESCOLAR HASTA PREPARATORIA LLEVEN ESTA 

ASIGNATURA, DONDE SE BORDARÁN TEMAS DE HIGIENE PERSONAL, SALUD REPRODUCTIVA 

Y ALIMENTACIÓN ENTRE OTROS, CON EL PROPÓSITO DE FRENAR SU CRECIMIENTO, 
PRINCIPALMENTE EN NIÑOS, DONDE EL NÚMERO DE CASOS AUMENTO 25 POR CIENTO POR 

EL CONSUMO DE PRODUCTOS ―CHATARRA‖, LO CUAL HA DERIVADO EN PROBLEMAS DE 

SOBREPESO Y OBESIDAD. (PÁG. 31) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* PARAN LABORES DOCENTES DE BCS 

LA JORNADA: EL COMITÉ EJECUTIVO ―DEMOCRÁTICO‖ DE LA SECCIÓN 3 DEL SNTE 

REALIZÓ PAROS PARCIALES DE LABORES EN PLANTELES DE EDUCACIÓN BÁSICA DE LOS 

MUNICIPIOS DE LA PAZ, COMONDÚ, LORETO Y MULEGÉ, PARA EXIGIR AL GOBIERNO 

ESTATAL PAGAR EL ADEUDO DE 400 MILLONES DE PESOS QUE TIENE CON EL FOVISSSTE, 
CON EL PROPÓSITO DE QUE ÉSTE LEVANTE EL VETO AL MAGISTERIO.  

SEGÚN EL DIRIGENTE DEL COMITÉ EJECUTIVO ―DEMOCRÁTICO‖ DE LA SECCIÓN 3 DEL 

SNTE, ESTEBAN OJEDA RAMÍREZ, UNOS 3 MIL PROFESORES PARTICIPARON EN EL 

PRIMERO DE LOS TRES PAROS PARCIALES DE LABORES PROGRAMADOS PARA ESTA SEMANA 

Y EL JUEVES PODRÍA CONVERTIRSE EN PARO INDEFINIDO, COMO OCURRE EN LOS CABOS, 
DONDE LOS DOCENTES REALIZARON UNA MANIFESTACIÓN LA MAÑANA DE ESTE LUNES A LAS 

AFUERAS DE LA DELEGACIÓN MUNICIPAL DE CABO SAN LUCAS. (PÁG. 28) 

* TRIBUNAL ORDENA REINSTALAR A MAESTROS DADOS DE BAJA EN 2007 

LA JORNADA: UN TRIBUNAL COLEGIADO EN MATERIA LABORAL, CON SEDE EN LA CAPITAL 

DE PUEBLA, ORDENÓ AL GOBIERNO MEXIQUENSE REINSTALAR EN SUS PLAZAS A 16 

MAESTROS QUE FUERON DADOS DE BAJA INJUSTIFICADAMENTE EN 2007, EN REPRESALIA 

POR INICIAR LA CONSTITUCIÓN DEL SINDICATO UNIFICADO DE MAESTROS Y ACADÉMICOS 

DEL ESTADO DE MÉXICO (SUMAEM). 

LA SENTENCIA, EMITIDA EL VIERNES PASADO, INDICA QUE ADEMÁS DE LA REINSTALACIÓN, 
LA ADMINISTRACIÓN QUE ENCABEZA EL GOBERNADOR ENRIQUE PEÑA NIETO DEBE CUBRIR 

LOS SALARIOS CAÍDOS DE DOS AÑOS, ASÍ COMO PRIMAS VACACIONALES, AGUINALDOS Y 

DEMÁS PRESTACIONES. (PÁG. 28) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02JOR101109
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* EL DIRECTOR DEL IPN SE REUNIÓ CON JUBILADOS Y PENSIONADOS DEL POLITÉCNICO 

LA JORNADA: EL DIRECTOR GENERAL DEL INSTITUTO POLITÉCNICO NACIONAL, ENRIQUE 

VILLA RIVERA, ASEGURÓ QUE DURANTE SU GESTIÓN HA CONTRIBUIDO EN LA 

CONSTRUCCIÓN DE LOS CIMIENTOS PARA QUE LA CASA DE ESTUDIOS CONTINÚE CRECIENDO 

Y CONSOLIDÁNDOSE. AL REUNIRSE CON INTEGRANTES DE LA ASOCIACIÓN DE JUBILADOS Y 

PENSIONADOS DEL IPN, VILLA RIVERA AFIRMÓ: ―VEO UN POLITÉCNICO MUY FUERTE Y 

UNIDO EN LOS PRÓXIMOS AÑOS EN MATERIA DE DOCENCIA E INVESTIGACIÓN. LA HISTORIA 

NOS HA DEMOSTRADO QUE CUANDO LOS POLITÉCNICOS, QUE ES UNA GRAN COMUNIDAD, SE 

FRACTURAN SON MENOS FUERTES, PERO UNIDOS NADIE NOS PARA‖. 

EN EL ENCUENTRO, QUE SE LLEVÓ A CABO EN LA CASA DE ESTUDIOS, SE PRONUNCIÓ POR 

QUE EL TRABAJO FUTURO DE LA INSTITUCIÓN SE ENCAMINE A TENER UNIDADES DE 

INGENIERÍA EN TODOS LOS ESTADOS. ACTUALMENTE, ABUNDÓ, SE TIENE PRESENCIA EN 17 

ENTIDADES CON CENTROS DE INVESTIGACIÓN Y DE EDUCACIÓN CONTINUA. (PÁG. ) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* PROPONE CALDERÓN LIMITAR MONOPOLIOS 

 

EXCÉLSIOR: EN LA CUMBRE DE NEGOCIOS, EL PRESIDENTE FELIPE CALDERÓN DIJO A LOS 

EMPRESARIOS QUE NO HAY QUE ENGAÑARSE CON EL TEMA DE LA COMPETITIVIDAD, YA QUE 

ÉSTA AUMENTARÁ SÓLO CUANDO SE LIMITE A LOS MONOPOLIOS. AL DEFINIR LA AGENDA DE 

LAS REFORMAS PENDIENTES, EL MANDATARIO FEDERAL DIJO QUE ÉSTAS DEBEN BUSCAR LA 

EXPANSIÓN DE LA ECONOMÍA Y, EN OCASIÓN DEL 20 ANIVERSARIO DE LA REUNIFICACIÓN 

ALEMANA, HABLÓ DEL FRACASO DE LA PRETENSIÓN DE QUE EL ESTADO PUEDA ―POR SÍ 

MISMO‖ SOSTENER EL CRECIMIENTO CON EL GASTO PÚBLICO. 

―POR CIERTO, AHORA QUE SE CONMEMORAN 20 AÑOS DE LA CAÍDA DEL MURO DE BERLÍN, 

VALDRÍA LA PENA REVISAR, PRECISAMENTE, POR QUÉ FALLA ESA ECONOMÍA; FALLAN POR 

ESTAR CENTRALMENTE PLANIFICADAS, Y FALLAN POR SOSTENER ERRÓNEAMENTE QUE ES 

EL GASTO PÚBLICO EL QUE PUEDE SOSTENER EL CRECIMIENTO.‖ DEFINIÓ EN SEGUIDA QUE 

EL CRECIMIENTO SE SOSTIENE CON LA ECONOMÍA DE LA SOCIEDAD, CON SU INICIATIVA E 

IMPULSO. ―AHORA BIEN, SI QUEREMOS ESO, NECESITAMOS UNA EMPRESA Y UNA ECONOMÍA 

MÁS COMPETITIVA, Y NO NOS ENGAÑEMOS, NO HABRÁ MÁS COMPETITIVIDAD, SI NO HAY MÁS 

COMPETENCIA EN EL PAÍS‖, SOSTUVO EL MANDATARIO FEDERAL. (TITULAR Y 6) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S04JOR101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01EXC101109
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* AGOTADO NUESTRO SISTEMA ECONÓMICO: RGB 

LA JORNADA: EL SISTEMA MEXICANO ―ESTÁ AGOTADO‖ Y EN LOS ÚLTIMOS 25 AÑOS HA 

PRODUCIDO ―POCOS RESULTADOS‖ EN CRECIMIENTO ECONÓMICO Y GENERACIÓN DE 

EMPLEOS, ASEGURÓ EL EMPRESARIO ROBERTO GONZÁLEZ BARRERA, PRESIDENTE DE 

GRUMA Y BANORTE. PLANTEÓ QUE LOS AUMENTOS DE IMPUESTOS AVALADOS POR LOS 

PARTIDOS DOMINANTES EN EL CONGRESO A PROPUESTA DEL EJECUTIVO ―DEBEN 

CONSIDERARSE TRANSITORIOS Y SUJETOS A UNA REVISIÓN DE FONDO‖. 

SOSTUVO QUE PARA ENFRENTAR LA SITUACIÓN DE ESCASO CRECIMIENTO EN MÉXICO SE 

REQUIERE ACTUAR CON UN ENFOQUE UNIFICADO DE LARGO PLAZO, UNA POLÍTICA, DIJO, 

QUE PUEDA SOSTENERSE AL MENOS 20 AÑOS PARA GARANTIZAR TASAS DE CRECIMIENTO 

DE ENTRE 5 Y 7 POR CIENTO DEL PIB. ―NO DEBEMOS CONFORMARNOS CON LOS 

PRONÓSTICOS DE 2.5 POR CIENTO‖ ANUAL, COMO EL ANTICIPADO PARA 2010. (TITULAR Y 

23) 

 

* RESPONDE LA SHCP A PLANTEAMIENTO DEL PRI 

REFORMA: LA SECRETARÍA DE HACIENDA OFRECIÓ AL PRI HACER AJUSTES AL 

PRESUPUESTO DE EGRESOS 2010 DE MÁS DE 65 MIL MILLONES DE PESOS, PERO EN EL QUE 

SE TENDRÁN QUE RECORTAR GASTOS A TODOS: EJECUTIVO FEDERAL, LA CORTE, EL 

CONGRESO Y LOS GOBERNADORES. EL PROYECTO CONTEMPLA RASURAR 12 MIL 700 

MILLONES DE PESOS A LOS ESTADOS, DE LOS CUALES 5 MIL 700 CORRESPONDERÁN A 

GASTOS ADMINISTRATIVOS Y DE OPERACIÓN. EN EL CASO DEL PODER EJECUTIVO FEDERAL, 
LA DISMINUCIÓN SERÍA DE 9 MIL 850 MILLONES. 

EN ESTE CASO LAS "REDUCCIONES" MÁS SIGNIFICATIVAS SON A SERVICIOS PERSONALES 

(3 MIL 500 MILLONES), Y POR LA "DESAPARICIÓN" DE LAS SECRETARÍAS DE TURISMO, 
REFORMA AGRARIA Y FUNCIÓN PÚBLICA, 3 MIL 50 MILLONES, AUNQUE ESTA INICIATIVA SE 

ENCUENTRA CONGELADA EN EL SENADO. HACIENDA PROPONE AL CONGRESO CORTAR 6 

MIL MILLONES AL PODER JUDICIAL, MIL MILLONES AL PODER LEGISLATIVO, OTROS MIL AL 

IFE Y 100 MILLONES A LA COMISIÓN NACIONAL DE DERECHOS HUMANOS. (TITULAR Y 9) 

 

* FUERZA AÉREA DE EU VIGILARÁ LA FRONTERA 

EL UNIVERSAL: EL GOBIERNO ESTADOUNIDENSE DETERMINÓ SUMAR LA FUERZA AÉREA A 

LA LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO, PARA QUE REALICE SOBREVUELOS EN LA FRONTERA 

MEXICANA, IDENTIFIQUE RUTAS Y MECANISMOS DE COMUNICACIÓN DE LOS CÁRTELES DE LA 

DROGA. UN REPORTE DEL DEPARTAMENTO DE DEFENSA, MENCIONA QUE SE DESTINARÁ 

EQUIPO DE ALTA TECNOLOGÍA Y LA INFORMACIÓN QUE SE OBTENGA SE TRANSFERIRÁ A 

AGENCIAS CIVILES, COMO LA DEA Y EL FBI, Y AL COMANDO NORTE PARA DETECTAR 

POTENCIALES PLANES DE LOS CÁRTELES Y LOS GRUPOS TERRORISTAS.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02JOR101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF101109
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I06UNI101109
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EL DOCUMENTO INDICA QUE LAS UNIDADES DE LA FUERZA AÉREA AMPLÍAN SUS FUNCIONES 

DE MONITOREO MEDIANTE RADAR A OPERACIONES CONTRA NARCÓTICOS Y 

ANTITERRORISTAS CON EQUIPO QUE PERMITEN RESPUESTA INMEDIATA CON AVIONES F-16 

EN CASO DE UNA AMENAZA. EN MÉXICO, EL COMANDANTE DE LA TERCERA ZONA NAVAL DE 

LA MARINA, SERGIO JAVIER LARA, DIJO QUE ESTADOS UNIDOS APOYARÁ CON UNIDADES 

AÉREAS PARA VIGILAR EL TRÁFICO DE DROGAS EN EL GOLFO DE MÉXICO. EN WASHINGTON 

SE REUNIERON AYER EL SECRETARIO MEXICANO DE MARINA, FRANCISCO SAYNEZ, Y EL 

SECRETARIO DE DEFENSA ESTADOUNIDENSE, ROBERT GATES, PARA ANALIZAR LA 

SITUACIÓN DE LA INICIATIVA MÉRIDA, ESTRATEGIA BILATERAL PARA COMBATIR EL 

NARCOTRÁFICO. EL CONGRESO DE EU ANALIZA LA ÚLTIMA PARTIDA DE LA INICIATIVA, QUE 

PODRÍA ASCENDER A 250 MILLONES DE DÓLARES. (TITULAR Y 10) 
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LLAMA LA SEP A UNIVERSIDADES A COLABORAR 
EN LA SUPERACIÓN PROFESIONAL DE MAESTROS 

DE EDUCACIÓN BÁSICA 

09 noviembre 2009 

 
El Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, les pide 

participar en la integración del catálogo nacional de formación continua 
y superación profesional. 

Encabeza la ceremonia de premiación del ―Reconocimiento a las 
instituciones de educación superior por la calidad de sus programas‖ y 
el ―Reconocimiento de Calidad SEP-ANUIES‖. 

El Secretario de Educación Pública, Maestro Alonso Lujambio, convocó 
a las universidades públicas y privadas a participar en la integración del 
catálogo nacional de formación continua y superación profesional de 
maestros de educación básica, con el fin de integrar la oferta académica de 
las universidades para la formación de profesores en servicio, en 
Matemáticas, Español y Ciencias. 
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―Necesitamos de su coadyuvancia; hicimos un primer ejercicio el año 
pasado, tenemos un catálogo que nos entusiasmó porque fue la creación 
misma de la posibilidad de que fueran ustedes los actores centrales del 
proceso de formación continua de los maestros de educación pública. Yo les 
pido que contribuyan a este esfuerzo de la nación‖. 

Al encabezar la ceremonia de premiación del ―Reconocimiento a las 
instituciones de educación superior por la calidad de sus programas‖ y el 
―Reconocimiento de Calidad SEP-ANUIES‖ celebrada en el Patio del Trabajo 
del edificio sede de la SEP, el funcionario público destacó que en el gobierno 
del Presidente Felipe Calderón ha aumentado en términos reales un 28 por 
ciento el financiamiento de las universidades públicas federales y estatales; 
lo cual es resultado del esfuerzo conjunto de los poderes Ejecutivo y 
Legislativo que han estado empeñados en fortalecer el sistema de educación 
superior en el país, refirió. 

Ante rectores de universidades públicas y privadas en el país, el Titular 
de la SEP celebró y agradeció al Presidente de la Comisión de Educación en 
la Cámara de Diputados, José Trinidad Padilla, le haya invitado a una reunión 
para analizar con objetividad, seriedad y con datos duros la situación 
financiera del sistema educativo. También le reconoció la apertura para 
hablar sobre el tema, y que una vez dadas las definiciones clave en materia 
de ingreso, la Cámara de Diputados esté en condiciones de tomar las 
mejores decisiones. 

―Nosotros hemos discutido con toda seriedad y compromiso el 
financiamiento a la educación superior, el dilema de los presupuestos 
ordinarios y de nuestras preocupaciones respecto de los fondos 
concursables extraordinarios, él ha tomado nota, es un conocedor del tema, 
también lo son sus colegas en la Comisión de Educación. Por lo tanto 
estamos satisfechos y agradecidos en la SEP con la interlocución con el 
Diputado Padilla y la Cámara de Diputados en su conjunto, porque creemos 
que estamos ante una oportunidad‖, subrayó el Maestro Lujambio. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

Sobre el ―Reconocimiento a las instituciones de educación superior por 
la calidad de sus programas‖, el Secretario de Educación Pública destacó 
que ―hoy nos convoca la responsabilidad más importante que tienen las 
instituciones de educación superior, que es su compromiso con la calidad, 
con los jóvenes y con México, porque han sabido cumplir las universidades 
que este día reciben merecidamente un estímulo a su esfuerzo por ofrecer la 
educación de calidad que merecen sus alumnos‖. 

 

La SEP reconoce cada año el compromiso de las instituciones de 
educación superior a favor de la calidad de los programas académicos, 
porque ello supone un esfuerzo que debe ser valorado por la sociedad. En 
esta sexta entrega, se otorgaron diplomas a 43 instituciones.  

 

―Para nuestro país, la calidad de la educación es el tema de nuestro 
tiempo. No hay asunto de la vida pública, de la vida social que sea más 
relevante. Es la condición misma de su futuro, para que México pueda 
ofrecer a todas y todos los mexicanos mayores oportunidades y mejores 
condiciones de vida. Nada más y nada menos. Es el tema nodal que debe 
guiar en el sector educativo todos los esfuerzos y todos los empeños‖, 
apuntó Lujambio. 

 

Agregó que  ―no hay duda de que si queremos un México más 
competitivo e incluyente, es preciso seguir dando a la educación superior 
una alta prioridad y hacer de ella nuestra puerta al progreso y a la 
prosperidad‖. 

 
En su turno, el Presidente de la Comisión de Educación de la Cámara de 

Diputados, José Trinidad Padilla, destacó que en los últimos años las 
universidades públicas han hecho un gran esfuerzo para obtener la 
acreditación de la calidad de sus programas educativos, en una búsqueda de 
reconocimiento social de prestigio, que pretende una mayor legitimación. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 
―También han ampliado y diversificado sus planes de estudio, 

perfeccionado sus mecanismos de rendición de cuentas y de transparencia, 
se auspicia el mejoramiento del profesorado y se extiende el proceso de 
evaluación hasta el nivel de los posgrados. Acciones que han significado 
avances importantes en el perfeccionamiento del servicio que las 
universidades prestan a la sociedad y el impulso a la investigación‖, precisó 
el legislador. 

 
La Presidenta de la Comisión de Educación de la Cámara de Senadores, 

Teresa Ortuño, aseguró que hoy se celebra la calidad educativa y que en 
México haya un sistema académico que, con el esfuerzo de todos, se orientan 
los mejores recursos y estrategias.  

 
―Queremos que la educación tenga una relación más estrecha con los 

sectores productivos sin caer en una lógica educativa puramente 
instrumental, porque sabemos que la educación constituye la clave del éxito 
individual y de la prosperidad colectiva‖, subrayó. 

 
Para el Presidente Ejecutivo de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), Rafael López 
Castañares, el tema de la calidad de la educación superior ha tenido una 
importancia creciente en los últimos años, por lo que a través de reconocer 
los esfuerzos que las universidades realizan, es posible hacer que no 
solamente ellas estén inmersas en esta dinámica, sino que se propicie 
también que la sociedad en general sea partícipe de esta cultura. 

 
―Las instituciones de educación superior están inmersas en una 

dinámica en la que es necesario evaluar y acreditar los programas de 
estudio, con el fin de alcanzar niveles de calidad que respondan a las 
necesidades de la sociedad, al tiempo de que ello les permite obtener 
recursos financieros adicionales‖, señaló.  

 
Por su parte, el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán, 

expresó que las instituciones galardonadas han emprendido importantes 
reformas y transformaciones a favor de la mejora de la calidad.  

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 
―Su esfuerzo ha sido continuo y perseverante, ya que en ellas no ha 

habido lugar para la pasividad, la complacencia, la intolerancia o la 
mediocridad‖. 

 
Dijo que el uso de las diversas herramientas de evaluación externa y 

acreditación, les ha permitido contar con insumos relevantes para mejorar la 
calidad de sus programas, fortalecer la rendición de cuentas e instrumentar 
mecanismos de control que aseguren que los recursos a su alcance se 
reflejen en su cada vez más adecuado desempeño institucional 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA PP-10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA PP-10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA PP-8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 LA AFICIÓN 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 CD Y EDOS 26 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 SOC Y JUS 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 10 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 POLÍTICA 10 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 SOC Y JUS 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 SOC Y JUS 33 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 DEPORTES 19 A 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 CAPITAL 31 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ESTADOS 28 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ESTADOS 28 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 CAPITAL 31 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 SOC Y JUS 34 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 6 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A PP-11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A PP-11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 A 12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 CIUDAD 4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 DEPORTES 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  5 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 TITULAR PP 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  3 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09  3 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 7 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ESTADOS 14 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 CIUDAD 15 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ESTADOS 13 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ACADEMIA 38 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 NACIONAL 4 

 

RESCATAN A UNA JOVEN ESTADUNIDENSE PLAGIADA 
EN FRONTERA TIJUANA-SAN DIEGO 

 
La policía rescató a una joven estadunidense que había sido plagiada el 4 de 
noviembre pasado en la frontera México–Estados Unidos, entre Tijuana y San 
Diego, informaron ayer autoridades de Baja California. 
 
El subprocurador de Justicia de esa entidad, Fermín Gómez, señaló a medios 
de prensa estadunidenses que la joven, de 21 años de edad, fue liberada tres 
días después de su secuestro, luego de que autoridades de EU arrestaron a 
un presunto sospechoso en San Diego.  
 
La estudiante, cuya identidad fue reservada por la policía, fue plagiada 
cuando se dirigía a San Diego, donde estudia la universidad. 
 
El sospechoso detenido en San Diego reveló a las autoridades dónde 
encontrar a la joven, quien fue localizada tirada en el suelo dentro de un 
closet, en una vivienda de Tijuana. En el lugar fueron capturados otros dos 
sospechosos.  
 
El subprocurador dijo que la joven fue golpeada y obligada a entrar a la 
cajuela de su propio auto, y después utilizaron su propio teléfono para 
comunicarse con su familia, a la que exigieron 200 mil dólares para liberarla y 
no matarla. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ACADEMIA 37 

 

DISEÑAN EN LA UNAM AULA DEL FUTURO PARA 
MEJORAR APRENDIZAJE 

 
ARMANDO BONILLA 

 

INNOVACIÓN. LO QUE SE BUSCA ES IDENTIFICAR LAS TECNOLOGÍAS MÁS ADECUADAS PARA LAS AULAS Y 

ASÍ OPTIMIZAR LOS RESULTADOS DE SU USO 

Investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
encabezan un proyecto educativo, a través del cual se diseña el Aula del 
futuro, utilizando las nuevas tecnologías de la información cuyo fin es 
mejorar el proceso de enseñanza-aprendizaje en todos los niveles escolares. 

El coordinador del proyecto e integrante del Centro de Ciencias Aplicadas y 
Desarrollo Tecnológico (CCDET), Fernando Gamboa Rodríguez, dijo que el 
plan no es un sistema tecnológico pese a que usa los avances en las aulas 
desarrolladas en la institución. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

10/11/09 ACADEMIA 37 

―Esto se debe a que existen en otras partes del mundo y el enfoque de la 
investigación es educativo, porque estamos buscando identificar las 
tecnologías más adecuadas para las aulas y optimizar los resultados de su 
uso al identificar sus carencias y complementarlas con los recursos 
necesarios‖, explicó. 

Precisó que el trabajo arrancó en el año 2006 y está conformado por un 
grupo interdisciplinario que se ha enfocado en el análisis de cómo deben ser 
los espacios educativos modernos y sobre el tipo de tecnologías que deben 
estar en esas aulas para garantizar un buen rendimiento, tanto del equipo 
como de los alumnos. 

En ese sentido, dijo, los principales resultados de estos análisis arrojaron 
que los espacios actuales son muy rígidos y no son propicios para la 
interacción entre alumnos ni entre alumnos y profesores. 

Es necesario cambiar la estrategia de funcionamiento de las aulas actuales, 
generando un espacio que fomente la interacción entre alumnos y al mismo 
tiempo haya espacio para el trabajo individual, en equipo e incluso que 
fomente la discusión entre los estudiantes y los docentes. ―Para ello es 
necesario buscar la estrategia que haga de la tecnología un apoyo educativo 
y no un obstáculo‖, añadió. 

TECNOLOGÍAS. Actualmente hemos desarrollado e integrado al Aula del 
futuro un escritorio colaborativo aumentado para cuatro usuarios y cuya 
finalidad es fomentar la interacción entre los alumnos. Para ello, el escritorio 
permite que los alumnos pasen cualquier tipo de información desde su 
computadora al escritorio. ―En ese momento la información se convierte en 
un objeto público y puede ser utilizada, complementada o modificada por 
cualesquiera de los usuarios de la mesa‖, dijo. 

También se incluyó una superficie interactiva que reacciona a los 
movimientos de la mano, los dedos y algunas gesticulaciones y permite a 
quienes la utilizan ejercer lo que hemos llamado un control distribuido, 
señaló. ―En esta superficie ni el teclado ni el ratón son necesarios y gracias a 
ello varias personas pueden interactuar en torno a un mismo problema.  
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Ello propicia mayor interacción y participación de los alumnos y además, se 
desarrolla más la creatividad y la capacidad para la toma de acuerdos a 
través de la negociación‖, detalló. 

El docente explicó también que el proyecto actualmente se encuentra en una 
etapa protocolaria, en la que se están realizando ejercicios con grupos de 
alumnos y maestros quienes durante una clase hacen uso del aula 
(prototipo), la sesión es grabada y se analiza el funcionamiento del equipo y 
el desempeño de los alumnos. Añadió que ya se encuentra operando —
también en etapa de prueba—, el aula en algunas facultades y se está 
ultimando un proyecto para introducirla, también en fase de prueba, en el 
nivel primaria y en algunos laboratorios de ciencias especiales. 

El objetivo es identificar las necesidades particulares de cada nivel 
educativo, no obstante el diseño base del Aula del futuro está pensado para 
cualquier nivel de educación, ya sea preescolar, primaria, secundaria, 
educación media o superior, concluyó. 
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EL CAMINO ES QUE EL ALUMNO GENERE EL 
CONOCIMIENTO, DICE ESPECIALISTA 

ARMANDO BONILLA 

Para optimizar el aprendizaje en los jóvenes de la actualidad, es necesario 
generar espacios y estrategias de enseñanza externos a las aulas de clase, 
ya que actualmente los estudiantes adquieren 50% de sus conocimientos 
fuera del salón mientras que sólo el 25% lo obtienen en el aula y el 25% 
restante en otros espacios de las instituciones educativas —bibliotecas, 
jardines, pasillo entre otros—, dijo el director de apoyo administrativo del 
Tecnológico de Monterrey, campus Ciudad de México, Francisco García 
Ceceña. 
 
Durante su conferencia ―Convivencia y aprendizaje‖, impartida en el IX 
Congreso de Educación, realizado en el Instituto Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey (ITESM) CCM, el académico señaló que es 
necesario cambiar los modelos de enseñanza generando el aprendizaje fuera 
del salón, pero sin quitar la formalidad y el rigor a los esquemas 
convencionales. 
 
En ese sentido, señaló que los docentes deben actualizarse 
permanentemente sobre los intereses de los jóvenes. ―Esto les permitirá 
identificar áreas de oportunidad para mejorar la enseñanza. Antes la labor de 
los docentes estaba enfocada a enseñar mientras hoy se debe enfocar a que 
el niño y/o el joven aprendan‖. 
 
―Es un cambio que parece trivial pero en realidad es significativo porque no 
es lo mismo buscar esquemas para transmitir conocimientos que buscar 
esquemas para que el alumno los genere‖, precisó. Añadió que la generación 
del conocimiento es el esquema ideal y en el que deben centrarse todas las 
instituciones educativas. 
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CREA UAM SOFTWARE PARA APOYAR APRENDIZAJE DE 
LA CULTURA MEXICA 

ARACELI GARCÍA DOMÍNGUEZ 

El departamento de Tecnologías de la Información de la UAM Cuajimalpa 
desarrolló el programa computacional Mexica Impro, el cual apoyará al 
aprendizaje y comprensión de esta cultura prehispánica con un sistema 
interactivo que, además de ofrecer su historia, permitirá a los alumnos crear 
narraciones de esa etapa del país, afirmó su titular Rafael Pérez y Pérez. 

Indicó que este software, que tiene dos programas, uno con la historia de la 
cultura Mexica y un segundo con las herramientas para que el alumno 
desarrolle su creatividad con base en datos y realice textos narrativos que le 
ayuden a comprender mejor esta parte histórica, será una ayuda importante 
para que las instituciones educativas den una mejor enseñanza. 

Afirmó que se alcanzarían importantes resultados en la educación y 
aprendizaje con el empleo de las técnicas de la narrativa. Además, se 
potenciarían las habilidades de comunicación de los estudiantes. 

El titular del departamento de Tecnologías de la Información agregó que por 
el momento se encargan de perfeccionar los sistemas para lograr una 
aplicación en el corto plazo en instituciones de educación, donde su 
aprovechamiento sería mayor. 

MEXICA IMPRO. Pérez y Pérez agregó que con el programa Mexica Impro el 
usuario podrá interactuar para crear historias que podrían surgir en la vida 
cotidiana actual, pero donde se incluyan personajes y eventos de la cultura 
Mexica, le indicará cómo realizar la historia con coherencia, lo que reforzará 
el aprendizaje de la cultura y la técnica de narración. 

Explicó que cada uno de los programas tiene instalada información distinta: 
uno con datos de la cultura Mexica y el otro con datos de la vida cotidiana 
para que, al conjuntarse las referencias de cada uno, se enlacen los 
conocimientos de ambos programas y se logre crear historias novedosas. 
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Comentó que se tiene un año trabajando en el proyecto donde participan 
cinco especialistas: un psicólogo, dos comunicólogos y dos expertos en 
cómputo que analizan el proceso de la comunicación y el ámbito 
computacional para ser aplicado en este proyecto. Indicó que por el 
momento se estudia cómo lograr su interacción y sincronizarlos para 
alcanzar historias novedosas. 

Añadió que el proceso para lograr la interacción entre las historias es 
complejo pues el conocimiento que poseen los dos programas 
computacionales debe ser equilibrado, pues de lo contrario no se podrían 
lograr exitosamente las narraciones. ―El objetivo es que los programas 
cuenten con información suficiente y vasta para generar cosas creativas, 
pero que a su vez no sean datos tan diferentes como para que no se puedan 
comunicar entre ellos‖, afirmó. 
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NO HABRÁ REVOLUCIÓN, ES EL FIN DE LA UTOPÍA, 
QUE VIVA LA BISUTERÍA 

 
Política cero 

Jairo Calixto Albarrán 
 

No sé qué resulta más insospechado y sospechosista, que el nieto de Elba 

Esther Gordillo haya organizado frente a San Lázaro uno concierto de rock 

para exigir recursos para la cultura y la educación, o que Calderón haya 

salido a exigir respeto al estado de derecho (ya, ni aguanta nada, sólo porque 

el munícipe de Garza García quiere combatir al narco con algo más que 

horas de trabajo burocrático), cuando al mismísimo García Luna, amo y 

señor del recontraespionaje, declara que los delitos de narcotráfico sólo son 

mediáticos, que los verdaderamente importantes son los referidos al robo en 

materia patrimonial. O sea, en esa lógica, supongo que en lo que a secuestro 

se refiere, en realidad se trata de mexicanos que quieren llamar la atención 

por no haber resuelto el problema de su Edipo, y para ello pagan porque los 

traten como supuestos terroristas en Guantánamo. 

Justo cuando ya comenzaba a preguntarme por el silencio de La Maestra, 

que se ha vuelto tan hermética como el procurador Chávez & Chávez que 

trae un perfil bajo y lo que le sigue (¡qué pasará, qué misterio habrá, qué 

pasará con este muchacho! Desde el 15 de octubre sólo hizo una declaración 

fundamental en la vida de los pueblos sobre el paso de terroristas españoles 

por México), aparece René Fujiwara, su nieto, en un acto en el que a su 

abuelita ni soñando se hubiera visto involucrada. O el chico forma parte de 

una cortina de humo para hacernos creer que en la familia sí les preocupa el 

rezago educativo, o éste es una auténtica oveja negra, un renegado, que 

busca por todos los medios desmarcarse de la influencia y los intereses de 

su connotada parienta. 
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Recordemos que hace meses declinó una candidatura del partido que 

atinadamente fundó la Gordillo, porque ―los liderazgos no se heredan, se 

construyen‖ y ahora lucha por más presupuesto para la educación. Al rato 

Alex Lora cantará: ―Ya sólo va a poder leer, el nieto de la Elba Esther‖. 

¿Se suicidó la ideología? 

Mientras tanto, Jelipillo defiende sus políticas tributarias con el mismo 

entusiasmo con el que Díaz Ordaz se sentía orgulloso del 2 de octubre de 

1968. 

Ya encarrerado, al señor de Los Pinos se puso la nueva playera de la 

Selección Naconal, esa que acaba de salar forever and ever (El Vasco no 

pasará del tercer partido ni yendo a bailar a Chalma) y que parece el 

uniforme del nuevo espectáculo teiboleroso de Sólo para mujeres. 

Ahora que miro mi adoquín del muro de Berlín, me queda claro, como dice 

Sabina, que no habrá revolución, que es el fin de la utopía, ¡Que viva la 

bisutería! 
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FUERA DE LUGAR 
ENTREVISTA POR AMADOR FERNÁNDEZ SAVATER 

―SE HA ROTO LA COMPLICIDAD NECESARIA ENTRE 
EL PROFESOR Y EL ALUMNO A TRAVÉS DEL 

MIEDO‖ 

 

Concha Fernández Martorell es profesora de filosofía. Durante años, fue 

Directora del IES Mediterrània del Masnou. Ahora imparte clases en el IES 

Menéndez y Pelayo (Barcelona). Es autora de varios ensayos sobre filosofía 

contemporánea. En 2008 publicó El aula desierta; la experiencia educativa en 

el contexto de la economía global (ed. Montesinos). 

 

 

 

http://blogs.publico.es/fueradelugar/99/el-miedo-ha-roto-la-complicidad-necesaria-entre-el-profesor-y-el-alumno
http://blogs.publico.es/fueradelugar/99/el-miedo-ha-roto-la-complicidad-necesaria-entre-el-profesor-y-el-alumno
http://blogs.publico.es/fueradelugar/99/el-miedo-ha-roto-la-complicidad-necesaria-entre-el-profesor-y-el-alumno
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Hay estereotipos que no sólo bloquean el pensamiento, sino que también 
difunden la sospecha y la desconfianza, paralizando cualquier acción 
colectiva. Así son sin duda los clichés que se han apoderado de nuestra 
mirada sobre la escuela: ―jóvenes bárbaros‖, fruto del ―hedonismo de la 
sociedad‖ que erosiona ―la cultura del esfuerzo‖ y la ―autoridad del 
profesor‖, etc. 

¿Qué significa ―el aula desierta‖? ¿Qué quieres poner al lector ante los ojos 
con esa metáfora tan potente? ¿No te parece que más que desierta, la 
escuela esta llena de estereotipos que sería recomendable vaciar antes de 
empezar a reflexionar sobre ella? 

Traté de buscar una imagen que pudiera mostrar la dimensión de la utopía 
escolar que se está preparando desde la política educativa a escala global: 
su objetivo es vaciar el aula de los valores educativos emancipatorios tan 
duramente conquistados, presididos por el conocimiento y el arte como 
creaciones humanas compartidas. Puede resultar una metáfora excesiva, 
precisamente porque estoy hablando de un espacio vital muy rico y complejo 
que hay que proteger de ese proceso de desertización a que está expuesto. 
Esto es lo que pretendo: sacudir al lector desde el principio, que se sienta 
incómodo al tragarse todos los tópicos que desbaratan la institución escolar 
y están vaciando el aula, mientras nadie atiende al abandono, a la deserción 
y a la renuncia por parte de todos. 

¿Cómo está siendo la transformación neoliberal del entorno escolar? 

El lenguaje que se está desarrollando en torno a la educación ha cambiado y 
no oculta su procedencia. Está muy claro de donde vienen los términos 
cuando se habla de ―gestión‖, tanto de centros como del aula, de 
―estrategias de aprendizaje‖ y de ―planes estratégicos‖; es evidente lo que se 
está diciendo cuando se afirma que la escuela, igual que una empresa, 
deberá rendir cuentas de sus resultados; también está muy claro qué se 
pretende de los conocimientos cuando se los presenta articulados en 
competencias, como lo que el alumno tiene que adquirir para ser 
competente.  
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Sin embargo, todo aparece como natural y nadie cuestiona estos términos 
que a mi me suenan totalmente inoportunos para el ámbito educativo; aplicar 
los parámetros de la empresa y del mercado al espacio de la educación no 
solamente es desvirtuar las condiciones del pacto político con respecto a la 
escolarización de todas las personas, sino también en relación a la idea de 
educación como ayudar a crecer ¿Qué tiene que ver esta milenaria relación 
del alumno con su maestro con la ―gestión del aprendizaje‖?  

La administración es la que tiene que ―gestionar‖ (el dinero público y todas 
las disposiciones necesarias), las ideas y las prácticas educativas ya las 
llevan a cabo los profesionales de la enseñanza. Parece que se quieren 
invertir los términos: los profesores gestionando el aula y desde las 
instancias políticas y expertas emitir las ideas, es decir, la ideología. 

La cuestión de fondo reside en algo esencial que he tratado de visualizar en 
mi libro: el aluvión de informes y de informativos sobre el fracaso escolar, el 
bajo rendimiento académico, la violencia en las aulas y la pérdida de 
autoridad, ha venido a preparar el terreno para implantar una nueva política 
educativa.  

Desde mi punto de vista, dos interrogantes están latentes en esta nueva 
política educativa y podrían formularse así: ¿por qué no someter a la escuela 
a las mismas presiones del rendimiento empresarial? Competitividad entre 
los centros; medición de resultados abstractos, independientes del entorno 
social, económico y cultural; direcciones con poder de decisión para poner 
orden en los claustros y acabar con la inoperancia del sistema asambleario; 
introducir al profesor en el circuito mercantil empresarial (horas extras, 
puestos reservados). O también: ¿cómo no se nos había ocurrido que la 
escuela es un enorme campo de negocio todavía sin explotar? Las empresas 
pueden colaborar con los proyectos educativos; las entidades privadas 
pueden gestionar de manera eficaz sus servicios racionalizando medios 
económicos; un poco de publicidad es favorable si a cambio se reciben 
materiales educativos… 

¿Cómo se ha llegado hasta aquí? 

La labor educativa está fundada en la confianza y este es uno de los pilares 
que ha fallado. Se ha roto la complicidad necesaria entre el profesor y el 
alumno, imponiendo la distancia a través del miedo.  
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Sabemos muy bien que esta pérdida de confianza se transmite con enorme 
facilidad y cuando esto ocurre la relación se bloquea; el elemento transmisor 
es el miedo y el miedo genera agresividad como arma defensiva. El círculo se 
alimenta a sí mismo imparable. Es necesario reflexionar sobre la situación 
para distanciarse, para ver el problema desde fuera y tomar un camino 
diferente que nos resitúe a todos. Restablecer la relación alumnos-
profesores-padres. Sin el entendimiento, la complicidad y la confianza el 
espacio educativo se enrarece. 

El alumno, a pesar de lo que se dice, sigue siendo el primer afectado, todo lo 
que le pasa, todo lo que hace, a pesar de su apariencia desafiante, es 
producto del miedo. Miedo a ser abandonado otra vez, a ser agredido de 
nuevo, para protegerse ha desarrollado una dura coraza defensiva que 
destroza todo lo que roza. También el profesor tiene miedo, miedo a 
enfrentarse a la verdadera realidad del alumno, a la inseguridad que le 
provoca todo el sistema, a su propia precariedad, y oculta su miedo 
haciéndose temer. Por último, los padres ocultan el miedo a sus hijos y a sus 
propios desiertos agrediendo el único espacio que está en condiciones de 
atenderle, la escuela.  

Esta situación ha llevado a plantear de manera muy equívoca el tema de la 
autoridad. El profesor se ha visto desposeído de autoridad intelectual 
personal por las propuestas constructivistas y competenciales, la propia 
administración desconfía profundamente de los profesores; para paliar la 
situación se ofrece esta categoría de ―autoridad pública‖ que constata que 
no tiene autoridad personal y que jamás puede sustituir la capacidad del 
profesor para ganarse la confianza de los alumnos, su reconocimiento y 
respeto a través de la superioridad que le confieren sus conocimientos, su 
capacidad para ejercer de consejero y tutor y aportarle seguridad. 

¿Cuál es tu crítica del constructivismo como actual lenguaje de las reformas 
educativas? ¿El esquema constructivista es ya una realidad en las aulas o 
sólo en los programas? ¿No crees que el constructivismo toma su fuerza de 
una legítima insatisfacción ante el esquema copiar-repetir-memorizar que 
tantos hemos padecido? ¿En favor de qué otra concepción de la enseñanza 
criticas el constructivismo? 
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El problema del constructivismo no está en la investigación teórica sobre el 
fenómeno del aprendizaje, que es una conjetura razonable entre otras 
muchas, sino en el intento de aplicarla de forma generalizada a todo el 
sistema educativo, como si esa fuera la única forma de aprender y de 
entender los conocimientos. Pero ahora habría que hablar de un concepto 
más actual, que llena todas las programaciones de todas las materias en 
todo el sistema educativo, desde la primaria hasta la universidad: las 
competencias. Desde este punto de vista, todo el entramado educativo se 
centra en el aprendizaje como acto individual, en la relación que tiene el 
alumno respecto al material con el que trabaja; la idea de educación, así 
como el papel del profesor, quedan drásticamente disminuidos. 
Evidentemente, el niño no aprende por sí solo sino a través de un material 
proporcionado por las instancias educativas, programado y pautado por la 
política educativa. El objetivo es, por tanto, desplazar el ángulo de influencia 
y esquivar la figura del profesor, que es considerado un obstáculo: su función 
queda reducida a mantener el orden en el aula. De ahí la pérdida de 
autoridad personal e intelectual de la que hablábamos antes y la necesidad 
de otorgarle autoridad por ley. 

Es cierto que el constructivismo trata de superar el esquema memorístico y 
repetitivo, por otra parte cuestionado hace ya mucho tiempo. Sin embargo, 
para mostrar que aprender es un fenómeno más amplio y puede tener otros 
enfoques, no era necesario cargarse todos los valores de la educación. 

La forma en que todo esto se ha llevado a cabo es también muy criticable. A 
los profesores se les hace adaptar todos sus conocimientos y prácticas 
didácticas a un nuevo enfoque sin mostrarles en qué consiste. Se reciben 
unos cuantos mails, se ofrece una conferencia en horas no lectivas, se 
publican unos cuantos documentos muy generalistas en internet y se supone 
que en el siguiente curso todo el mundo está ―educando en competencias‖. 
Es ridículo. En otros países el profesorado cuenta con periodos de tiempo de 
trabajo en los cuales libra de sus horas lectivas para poder formarse en las 
nuevas propuestas y también ellos pueden colaborar con aportaciones. En 
ese caso el profesor se ve totalmente implicado en su trabajo, no es un 
simple objeto de transmisión de proyectos educativos que se dictan desde 
las instancias políticas y expertas. 
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Me preguntas si critico el constructivismo en favor de otra concepción de la 
enseñanza. Por supuesto que tengo una idea global de la educación, un 
proyecto propio que tal vez algún día me propondré diseñar en serio, de 
momento en mi libro solo he trazado ideas sueltas. Te diré sólo dos pequeños 
comentarios: primero, la idea hermenéutica de que el lenguaje y el tiempo 
histórico atraviesan y constituyen al ser humano, que son sus principios 
vitales, me parece un buen punto de partida, ahí el conocimiento y la 
educación se unen en el presente vital que experimenta el alumno en el aula. 
Los conocimientos no son datos almacenados en la red que podamos tomar 
en cualquier momento, sino el constitutivo de la vida social e individual; cada 
ser humano es recipiente vivo de los avatares históricos. Segundo: educar 
para el futuro, como se dice a menudo, no tiene sentido, el futuro será lo que 
nosotros queramos y seamos capaces de crear. 

En cierto momento, contrapones la manera de pensar de un experto (que 
busca eficacia, buena gestión, técnicas y estrategias adecuadas) y la de un 
filósofo (que se pregunta por el sentido, problematiza y complejiza…). La 
escuela-empresa pretende educar expertos. ¿Debería la escuela 
emancipadora enseñarnos a ser un poco filósofos entonces? No es, desde 
luego, un saber que ayude en la vida, de hecho te la hace más difícil (aunque 
más plena). 

La filosofía es un saber transversal e interdisciplinar, y estos son conceptos 
muy queridos por los programas de enseñanza. Sin embargo ¿por qué se 
desprecia tanto a la filosofía y sólo a base de muchas luchas del profesorado 
conseguimos que se mantenga en el bachillerato? La filosofía, desde Platón 
hasta Kant, ha hecho hincapié en la necesidad de ―saber pensar‖ para ―saber 
actuar‖, términos que también usan los programas competenciales, aunque 
los filósofos ven claramente la necesidad de unir los conceptos a los 
contenidos, para poder pensar en algo. Tampoco aquí los pedagogos han 
pedido opinión a los filósofos y siguen pensando que la filosofía estorba en la 
secundaria. 

Insistes en la importancia del papel de los afectos y lo afectivo en la 
enseñanza, muy a contracorriente de todas las críticas actuales que 
condenan la escucha, la empatía o la comprensión como elementos-clave de 
una ―pedagogía sesentayochista‖ que supuestamente contribuye a 
desarticular el aula. ¿Cuál es la importancia de lo afectivo?  
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¿Por qué? 

Necesitamos la afectividad como el alimento y esto es algo que la historia 
racional de Occidente ha olvidado. Racionalmente nuestra sociedad es muy 
potente y emocionalmente un desastre. Si no se trabajan los afectos y el 
mundo emocional, no se podrán cambiar las condiciones. Es un tema de 
investigación enorme precisamente porque no sabemos nada, pero te diré un 
par de cosas: los alumnos más necesitados de afecto son los que menos 
invitan a ello, los más airados, esquivos y realmente antipáticos, 
precisamente por el abandono en el que viven, solo hace falta que les dirijas 
una mirada de comprensión, les preguntes directamente qué les pasa, les 
dejes hablar, les hagas una caricia, para comenzar a deshacer el caparazón 
que se han creado; por otro lado, nuestra sociedad está muy lejos de aquel 
proverbio Zen que aconsejaba ―combatir la violencia con dulzura‖ y creo que 
es imprescindible, especialmente para tratar con menores, tener muy en 
cuenta esta máxima, la afectividad es, realmente, el único antídoto contra el 
comportamiento indeseable, eso sí siempre desde la actitud resuelta y 
decidida del adulto que sabe lo que está pasando en el camino a la deriva de 
un alumno. 

Aunque suene arcaico y platónico, sólo se puede acceder al conocimiento a 
través del amor y únicamente es posible transmitir y comunicar algo a los 
demás por mediación del amor. Algo muy diferente a la ―gestión‖ del aula. 
Cierto que la gestión se puede programar y la afectividad no. Evidentemente 
las autoridades educativas quieren tener control de lo que se hace y ese es el 
problema, pues con sus parámetros no hay educación en sentido pleno. Es 
como en el arte, hay un plus que no está explicitado en ninguna parte, ningún 
crítico lo puede manifestar ni toda la técnica del mundo lo posee, pero sin 
ese ingrediente indescriptible no hay arte. 

Se diría que la escuela se desertiza porque se desentiende (voluntariamente 
o por simple incapacidad) de gran parte de la vida de los chicos (lo que les 
pasa en el exterior del aula). Todo aquello de lo que se desentiende vuelve 
como un boomerang y estalla en el aula. Pero sin embargo tu llamas a 
(re)construir una escuela-oasis que, abandonando las ―utopías escolares‖, 
los proteja precisamente del afuera. ¿Es posible trazar una frontera entre 
oasis (adentro) y desierto (afuera)? ¿No podría darse una relación no 
destructiva entre adentro y afuera?  
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Por supuesto que es muy importante la relación con el exterior. Los institutos 
tienen que ser verdaderas instituciones en sus respectivos pueblos o barrios. 
Lugares vivos que participen en las actividades comunitarias, ofrezcan sus 
bienes culturales al entorno, pequeños santuarios del conocimiento y el arte 
que acaben despertando la admiración, el respeto y el afecto de los alumnos 
y de la comunidad. Esto fue lo que intenté en mis años de directora y creo 
que conseguimos crear un ambiente interior de ilusión y respeto mutuo, de 
participación en actividades conjuntas y creaciones propias; de cara al 
exterior, la relación con la comunidad se potenció enormemente y la labor del 
instituto tuvo un reconocimiento público, lo cierto es que la matrícula del 
centro aumentó de forma espectacular. 

Por otro lado, creo que es importante cuidar mucho lo que ocurre dentro del 
instituto, que al menos en su interior las cosas funcionen, que el alumno viva 
el centro como un lugar seguro y en el que se puede expresar con libertad, a 
pesar de que afuera todo vaya mal. Al menos puede contar con un referente. 
No podemos cambiar el mundo desde el espacio de nuestra pequeña 
institución, pero cada uno puede hacer lo que realmente considere válido en 
su ámbito concreto de influencia y esperar que actúe la pregnancia. 

Hay algo que me ha gustado mucho y en lo que me encuentro muy 
reconocido (no creo ser el único): cuando explicas que los problemas de 
atención (otra forma de deserción del aula) son insalvables si la enseñanza 
no ayuda al chico a encontrar ―un rincón que sea verdaderamente suyo‖, un 
punto a partir del cual pueda ―enlazar con el mundo‖, sentirse concernido, 
implicado en él. ¿Podrías desarrollar un poco más esto? 

La escuela tiene que ofrecer un espacio en el que poder crecer, un lugar 
donde no todo esté condicionado y programado. Los niños y jóvenes 
adquieren su formación y personalidad a partir de todo tipo de vivencias, 
desde un poema o un experimento hasta las palabras de un profesor, y en la 
posibilidad de poder expresarse e interactuar. Además a la escuela 
obligatoria acuden todos y no se puede pretender que todos aprendan 
exactamente las mimas cosas con los mismos contenidos y salgan con 
idénticas competencias.  
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Esta programación uniforme es absurda y, precisamente, lo que hay que 
ofrecer es un espacio en el que los conocimientos circulen y los alumnos 
puedan ―manifestar‖ sus inquietudes. Hay que esforzarse en que todos se 
lleven de la escuela algo que amen, que despierte su admiración, porque ese 
es el punto de arranque para comenzar a sentirse partícipes de lo que se 
hace en la escuela y fuera de ella. 

En este sentido, cuéntame la experiencia del Aula de Filosofía en el IES de 
Masnou, ese ―espacio en el que pasaban cosas‖ (de donde salen por ejemplo 
las ilustraciones del libro). ¿Cómo funcionaba? ¿Quién se implicó? ¿Qué 
cosas pasaban? 

Pretendía abrir ese espacio del que hablábamos en el que los conocimientos 
aparecen unos junto a otros, procedentes de los intereses de los alumnos al 
hilo de la marcha de nuestras actividades lectivas. El aula se iba llenando con 
sus aportaciones y se ponían en comunicación cosas muy diversas, algunos 
trabajos eran realmente buenos, los alumnos brillantes encontraban un lugar 
donde poder lucir su imaginación y creatividad. Pero, en muchos casos, 
participaban también los alumnos más descolgados, ese espacio les permitía 
traer un pequeño recorte, cuatro frases que formaban una vieja sentencia de 
sabiduría popular y que les había llamado la atención; a veces traían su papel 
medio arrugado como queriendo seguir siendo pasotas, pero una vez lo 
habían comunicado a los demás y habían explicado porqué habían elegido 
aquello se sentían bien de haber participado y se animaban a traer algo mejor 
presentado. Yo lo viví como una experiencia muy positiva, que convivía con 
las actividades concretas que tenía que trabajar en los distintos programas. 

El cine se ocupa regularmente de tratar la problemática juvenil y escolar: 
Thirteen, Elephant, La clase… ¿Alguna ficción te ha dado qué pensar sobre 
tu experiencia cotidiana como docente? 

He visto casi todas estas películas que tratan, aunque sea un poco de lejos, el 
ámbito de la educación. Me interesa mucho el punto de vista del cine porque 
es una manera muy diferente de presentar las cosas. Con el cine se crea casi 
inevitablemente un fenómeno de identificación y la reflexión que hace es a 
otro nivel. Una película que me influyó mucho mientras escribía el libro fue 
Hoy empieza todo de Tavernier. Cuando te sitúas en el aula cada día es 
nuevo y diferente y la labor que podemos aportar los profesores es, 
precisamente porque tratamos con jóvenes, el compromiso de que todo está 
por hacer. 
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